



KURZNACHRICHTEN

AUS DEM ORDEN

Handbuch für Guardiäne

Die Ordenskurie hat eine Handreichung für Hausobere herausgegeben. Die Rolle des Guardians ist vielfältig und bedarf Kompetenzen auf einer Reihe von Gebieten. Das Handbuch bietet eine kurze Reflexion zu den unterschiedlichen Aufgabenbereichen eines Hausoberen im Franziskanerorden. Das Dokument ist bereits in verschiedenen Sprachen (jedoch noch nicht auf Deutsch) auf der Ordenshomepage unter <https://ofm.org/blog/handbook-for-guardians/> abrufbar.

Neue Kustodie- und Provinzleitungen

In der Kustodie von Flandern wurde P. Daniel de Rycke für weitere drei Jahre in seinem Amt als Kustos bestätigt. Seine Hauptaufgabe wird die Integration der Flämischen Kustodie in die Niederländische Franziskanerprovinz sein.

Beim zweiten Teil des Kapitels der deutschen Franziskanerprovinz Germania in Ohrbeck wurde am 12. Juni 2019 P. Cornelius Bohl als Provinzial wiedergewählt, Provinzvikar ist P. Markus Fuhrmann (Köln). Das Definitorium der Germania besteht nun zudem aus P. Thomas Abrell (Ohrbeck), P. Franz-Josef Kröger (Provinzökonom, München), P. Frank Hartmann (Mannheim) und P. Stefan Federbusch (Hofheim).

Auf dem Provinzkapitel der deutschen Kapuziner wurden P. Christoph Goedereis OFMCap zum Provinzial und P. Helmut Rakowski OFMCap zum Provinzvikar gewählt.

In der Kapuzinerprovinz von Denver (USA) wurde der Ex-Generaldefinitior und Laienbruder Br. Mark Schenk OFMCap zum Provinzial gewählt. Nach Ablehnung der Wahl durch die Kongregation gab Papst Franziskus auf Bitten des Kapuzinerkardinals P. Shean O'Malley OFMCap dennoch seine Zustimmung.

AUS DER PROVINZ

Virtuell durch die Frauenkirchner Basilika

Auf der neu eingerichteten, interaktiven Internetseite www.panaustria.at/vt/350101/ kann man einen virtuellen Besuch in der Wallfahrtsbasilika von Frauenkirchen machen und die barocke Pracht der Kirche in wunderschönen Aufnahmen selbst entdecken.

Interfranziskanisches Junioratstreffen

Vom 19. bis 23. Juni 2019 fand im Kloster Graz ein Treffen der Juniorate der deutschsprachigen Kapuziner und der Provinz Austria statt. Neben dem Kennenlernen und dem brüderlichen Austausch standen auch Referate von P. Leonhard Lehmann OFMCap und Prof. Isabella Guanzini (Theologische Fakultät der Universität Graz) auf dem Programm.

Jubiläum Tochterprovinz Cincinnati

Die von der Tiroler Franziskanerprovinz gegründete Provinz von Cincinnati (USA) feiert heuer die Ankunft der ersten Brüder aus Tirol im Jahr 1844. Besonders wird dabei an P. Wilhelm Unterthiner (geb. 1809 in Feldthurns / Südtirol, gest. 1857 in Cincinnati), ihren ersten Regionaloberen, gedacht.

AUS DEN MISSIONEN

Nachrichten aus Myanmar

Missionar P. Johannes Nep. Joe Unterberger berichtet aus Myanmar, dass am 18. Mai 2019 der einheimische Franziskaner Br. Augustine seine Feierlichen Gelübde in die Hände des zuständigen koreanischen Provinzial P. Carolo Ho ablegte. Die würdige Feier wurde von Verwandten und Freunden aus seinem Heimatort in der noch immer umkämpften Region Chachin State mit Musik und Tanz begleitet. In der Kustodie von Myanmar leben und wirken nun drei einheimische Brüder, sowie fünf ausländische Missionare.

Inzwischen konnten durch das von P. Joe geleitete Rosenkranzprojekt 5.000 Rosenkränze und 500 Armbänder in verschiedenen Designs für Missio Austria hergestellt werden. Dadurch wurden Familien, Einzelpersonen und Waisenhäuser finanziell unterstützt.

Arbeiten am Heiligen Grab in Jerusalem

Zwei Jahre nach Beendigung der Restaurierungsarbeiten an der Ädikula des Heiligen Grabes haben die christlichen Gemeinschaften, die für den „Status Quo“ am Heiligen Grab verantwortlich sind, eine Vereinbarung unterzeichnet, um die zweite Phase der Restaurierung dieses heiligen Ortes zu beginnen. Dieser Abschnitt wird Untersuchungen und Renovierungen der Fundamente und des Bodens in der Grabeskirche betreffen.

BUCHTIPP

Schwester Mutter Erde. Franziskanische Wurzeln der Enzyklika *Laudato si'*. Von P. Martin Carbajo Nunez OFM, Übers. von Susanne Ernst. Be&Be Heiligenkreuz 2019, 292 S., ISBN 978-3-903118-79-9.



In Schwester Mutter Erde führt Martin Carbajo Nunez in die franziskanische Perspektive der Ökologie ein, die in vieler Hinsicht als Inspirationsquelle für die Enzyklika *Laudato si'* verstanden werden kann. Davon ausgehend analysiert der Autor die weltweit aktuellen ethischen Herausforderungen. Er setzt sie in Beziehung zum Leben des heiligen Franz von Assisi und zur philosophisch-theologischen Reflexion der franziskanischen Tradition. Franz von Assisi wird dadurch als Modell und Inspirationsquelle all jener erkennbar, die mit der Natur in harmonischer Weise zu leben versuchen.

P. Martin Carbajo Nunez OFM, geboren in Figueruela de Arriba (Zamora/Spanien), ist Moraltheologe an der Päpstlichen Akademie Alfonsiana in Rom und erwarb ein Diplom in sozialer Kommunikationswissenschaft an der Päpstlichen Universität Gregoriana in Rom; Lizentiat für Germanische Philologie an der Universität von Santiago de Compostela und Computertechniker. Zurzeit unterrichtet er Ethik und Kommunikationswissenschaft an drei Universitäten. (Rezension Verlag)

TODESFÄLLE

Am 14. Juni 2019 verstarb im 84. Lebensjahr Herr *Hermann Wenigwieser*, der Vater von Provinzvikar P. Fritz. Er war Landwirt und Imker in Gallneukirchen, wo er auch am 21. Juni am Ortsfriedhof beigesetzt wurde.

Am 18. Juni 2019 entschlief friedlich im Kreise ihrer Familie Frau *Johanna Rindler*, die Mutter von P. Raphael, im 89. Lebensjahr. Als „Schwester Agnes“ gehörte sie auch dem Dritten Orden an. Sie wurde am 24. Juni in St. Anna am Aigen (Steiermark) begraben.

PERSONALIA

P. Roland Faustin

Mit Ende des Schuljahres schied P. Roland Faustin (Brixen) aus dem Schuldienst aus. Er wirkte als Schulseelsorger, Vertreter des Schulträgers und Religionslehrer am Bozner Franziskanergymnasium. Die Provinz dankt P. Roland für seine langjährige und engagierte Präsenz an unserem Gymnasium!

Abschied P. Leonhard Lehmann OFM Cap

Der bekannte Franziskusforscher P. Leonhard Lehmann OFM Cap wurde am 28. Mai 2019 nach 30jähriger Lehrtätigkeit in einer akademischen Feierstunde an der Universität Antonianum in Rom verabschiedet. Ende Juni kehrte er nach Deutschland zurück.

Brüder Gedenktage im Juli 2019

11. Juli	Christof Mösserer	55 Priesterjahre
25. Juli	Rupert Ferdigg	60 Priesterjahre
26. Juli	Johannes M. Pfefferl	60 Priesterjahre

Den Jubilaren Gesundheit und Gottes Segen!

TERMINE

Lesung für Turmsanierung Salzburg

Am Freitag 5. Juli 2019 wird der bekannte österreichische Schauspieler Karl Merkatz um 20 Uhr in der Salzburger Franziskanerkirche zu Gunsten der Sanierung des Kirchturms Texte von Franz Jägerstätter, Edith Stein und Dietrich Bonhoeffer vortragen. Musikalisch umrahmt wird das Programm u. a. von P. Johannes Schneider und P. Thomas Hrastnik.

Engelbert-Kolland-Prozession 2019

Die alljährliche Prozession zu Ehren des Seligen Engelbert Kolland, des zweiten Provinzpatrons der Franziskanerprovinz Austria, in seinem Heimatort Ramsau (Zillertal/Tirol) wird heuer am Sonntag 7. Juli 2019 von Provinzial P. Oliver Ruggenthaler geleitet.

Wanderexerziten in Kaltern

P. Lorenz Staud bietet für Priester und Ordensleute vom 8. bis 14. Sept. 2019 Wanderexerziten in Kaltern und Umgebung zum Sonnengesang des heiligen Franz von Assisi an. Anmeldung: kaltern@franziskaner.at.

Einkleidung und Erstprofess

Die Einkleidungsfeier (Postulant Raphael Bergmann) und die Erstprofess (Novize Br. Sebastian Chavez) finden am 14. Sept. 2019 um 15.00 Uhr in der Brixner Klosterkirche statt.

Sitzungstermin der Provinzleitung

Die nächste Sitzung des Definitivums wird vom 30. Sept. bis 1. Okt. 2019 im Kloster Salzburg abgehalten. Eingaben bitte rechtzeitig an das Provinzsekretariat senden!

Erholsame Sommerstage
wünschen

P. Oliver, Provinzial Br. Pascal, Sekretär